Este martes 29 de agosto falleció Guillermo León Teillier Del Valle, destacado dirigente, presidente del Partido Comunista de Chile, nacido en la localidad de Santa Bárbara, el 29 de octubre de 1943. Está siendo velado en la sede del Congreso Nacional sede Santiago y sus funerales serán este jueves 31 de agosto en la plaza de la paz del cementerio general, en Recoleta.

Dada su importancia en la construcción de una democracia más pluralista y su legado formando diferentes generaciones, el presidente de la Republica Gabriel Boric Font decretó duelo nacional de dos días en homenaje y reconocimiento al presidente del PC.



Vida, Lucha y Legado

Guillermo León Teillier del Valle ingresó en 1957 a las Juventudes Comunistas de Chile, a la edad de 13 años. Fue dirigente estudiantil en su liceo y luego en la universidad. Durante su trayectoria como dirigente comunista ocupó diversas responsabilidades, hasta el golpe de Estado. Siendo miembro del Comité Central de las Juventudes Comunistas de Chile; una vez que pasó al partido el año 1964, ocupó los cargos de encargado de Finanzas y Organización del Comité Regional de Valdivia. El día del Golpe era el principal dirigente comunista de su región, Secretario Político.

Como muchos otros jóvenes populares, contribuyó al desarrollo de la izquierda chilena en la ruta hacia la "Vía Chilena al Socialismo", su vida militante fue de la mano con su participación en diversas organizaciones sociales. Fue dirigente de la Sociedad Nacional de Profesores de Cautín; dirigente de Juntas de Vecinos; de la Central Única de Trabajadores y de centros culturales. También fue presidente provincial de la Unidad Popular.

Una vez perpetrado el Golpe de Estado de septiembre de 1973, Guillermo Teillier continuó cumpliendo tareas partidarias, pasando a la clandestinidad, un año más tarde sería detenido por la maquina represiva. Caído en manos de los organismos de seguridad, fue sometido a brutales torturas en los subterráneos de la Academia de Guerra de la Fuerza Aérea. Permaneció detenido en campos de concentración de Ritoque, Puchuncaví y Tres Álamos. Esta experiencia la narró en su novela autobiográfica *De Academias y Subterráneos (2003)*:

"En los mesones había toda clase de objetos, la mayoría papeles. Documentos de partido, carnets de militante, pequeños papeles con mensajes, dibujos de escondite de documentos, libros de marxismo, fotos oscuras de muchas personas que no sabían que ya estaban fichadas, que eran seguidas o buscadas." (pág. 136)

Junto al impacto por las flagelaciones sufridas, Teillier quedó muy negativamente sorprendido por el alto nivel de información que manejaban los servicios de inteligencia de la dictadura sobre las estructuras y nombres de los dirigentes del partido y la juventud comunista. Esta experiencia lo llevó a ser muy riguroso en su posterior etapa como dirigente clandestino.

×

En mayo de 1976 fue secuestrada gran parte de la dirección clandestina del Partido Comunista de Chile por los organismos de seguridad de Pinochet. En diciembre de ese año, también fueron secuestrados los integrantes de la dirección clandestina de reemplazo. Por este motivo, durante 1977 la colectividad fue encabezada por dirigentes de los comités regionales. A esos equipos se integró Guillermo Teillier, quien había sido liberado en el mes de junio de 1976. Fue contactado por Rodolfo Vivanco, quien lo integró a los equipos de dirección clandestinos durante 1977.

A comienzos de 1978, liderados por Gladys Marín, reingresan al país integrantes de la dirección del Partido Comunista. A poco andar, conforman el Equipo de Dirección Interior (EDI). A este organismo fue sumado Guillermo Teillier, quien, a partir de ese momento, pasó a integrar el aparato de dirección clandestino. Durante la década de 1980 ocupó un papel destacado en el desarrollo e implementación de la Política de Rebelión Popular de Masas, que pretendía, a través de todas las formas de lucha, terminar con la dictadura y recuperar la democracia para Chile. Entre sus principales responsabilidades fue encabezar la Comisión Militar del Partido Comunista entre 1983 y 1987.

En 1985 es integrado oficialmente al Comité Central del PC durante una conferencia organizada en plena clandestinidad y desarrollada en el exterior. Durante el XV Congreso del PC, realizado en Chile a mediados de 1989, fue electo miembro del Comité Central y electo también para ser parte de la Comisión Política de la colectividad.

Una vez recuperada la democracia en Chile en 1990, fue parte del colectivo de dirección que luchó por la existencia del Partido Comunista en Chile durante esta nueva era. Fue parte del proceso de reconstrucción de las fuerzas de izquierdas, muy golpeadas en esa época por la crisis terminal del socialismo real, el carácter pactado de la transición democrática en Chile y la fuerte hegemonía neoliberal a nivel planetario, cumpliendo tareas como Encargado Nacional de Finanzas del Partido.

El 2002, en el marco del XXII Congreso del PC, Guillermo Teillier fue elegido Secretario General, siendo Gladys Marín electa como Presidenta del partido, cargo que ocupa hasta

deceso en 2005. Así entonces, Teillier asume como presidente interino y luego es ratificado en el más alto cargo del PC en 2006, cuando se celebra el XXIII Congreso de la colectividad, cargo que ocupa hasta el presente.

http://pcchile.cl/wp-content/uploads/2023/08/WhatsApp-Video-2023-08-29-at-22.01.00.mp4

El año 2009 el Comité Central lo proclama candidato presidencial en búsqueda de una alianza de Izquierda más amplia. Finalmente, baja su candidatura en favor de Jorge Arrate McNiven. Desde el fin de la dictadura cívico militar fue candidato a parlamentario en varias ocasiones: a senador por la circunscripción 16 de Los Lagos Norte en 1997; en 2005, candidato a diputado por distrito 46 en la región del Biobío.

Durante su período al frente del Partido Comunista, éste logró recuperar su presencia parlamentaria. El año 2009 resultaron electos tres diputados pertenecientes a la colectividad, entre ellos, el propio Teillier. Con el 33,5% de la votación, fue elegido con primera mayoría por el distrito 28, integrado por las comunas de San Miguel, Pedro Aguirre Cerda y Lo Espejo. Fue reelegido por el mismo distrito el año 2013. En 2017, triunfó con la primera mayoría en el nuevo distrito 13, que comprendía las comunas de El Bosque, La Cisterna, Lo Espejo, San Bernardo, San Ramón y Pedro Aguirre Cerda.

Además, durante estos años, el Partido Comunista de Chile formó parte de la coalición Nueva Mayoría, que logró elegir como presidenta de Chile a Michelle Bachelet (2014-2018). Gracias a este hecho, el PC concretó la tercera experiencia con responsabilidades ministeriales por parte de comunistas. Posteriormente, a través de la coalición Apruebo Dignidad, el Partido Comunista nuevamente pasó a ser parte del gobierno del presidente Gabriel Boric, elegido el año 2022.

La extensa e intensa biografía de Guillermo Teillier resume también lo que ha sido la trayectoria del Partido Comunista, a la que dedicó su vida: Una lucha intransigente contra la explotación de los trabajadores y trabajadoras de Chile; un compromiso a toda prueba por la democracia y su profundización; un esfuerzo permanente por lograr la unidad social y política de los sectores populares democráticos del país. En definitiva, una vida dedicada a la emancipación y felicidad del pueblo de Chile.

Su último discurso dedicado a los 111 años del Partido Comunista

El 4 de junio de este año, en circunstancias en que el Partido Comunista celebraba 111 años de historia en la formación de una patria mas justa para las y los trabajadores y la ciudadanía en general, Guillermo Teillier envió un discurso que fue leído en su totalidad por

Lautaro Carmona, secretario general del PC y compañero de Teillier por décadas.

A continuación, reproducimos algunos fragmentos de este discursó, que puede encontrar íntegro en el diario El Siglo.

"Estimados compañeros y queridas compañeras que forman parte de este, nuestro partido que hoy cumple 111 años de lucha.

Quiero saludar a las dirigencias de los partidos que se encuentran presentes, así mismo saludo a las representaciones diplomáticas, a las autoridades de Gobierno y en particular quiero enviar un gran abrazo al Presidente de la República Gabriel Boric.

Saludo también a las delegaciones representantes de los partidos comunistas de Latinoamérica, Europa y Cuba, aprovecho de enviar un saludo de cumpleaños al compañero Raúl Castro Ruz; también un fuerte abrazo a las y los compañeros del Partido Comunista de la República Socialista de China y de Vietnam.

Saludo también a las y los dirigentes sociales que se encuentran presentes, a las y los dirigentes y organizaciones que defienden los DDHH, a las alcaldesas y alcaldes, a nuestra bancada de diputadas y diputados, también a nuestro senador y senadora."

"Quiero decir que nuestro partido se parece cada vez más al partido que fundaron Luis Emilio Recabarren y Teresa Flores, es un partido de los trabajadores y trabajadoras, de la lucha y la defensa de la democracia, de la cultura y de hombres y mujeres que creemos y trabajamos por la construcción del socialismo. Por último, quiero saludar con inmenso cariño a nuestras Juventudes Comunistas que además han realizado el fin de semana pasado, su 1era Conferencia Regional, he sabido que tuvieron un importante debate para reconstruir el movimiento estudiantil y han sumado a las filas del partido un importante destacamento de jóvenes que serán una gran contribución.

Quiero agradecer todas las manifestaciones de cariño que he recibido en estos últimos días, mientras me recupero de mi salud, me dan ánimo para salir adelante. Desde mi hospitalización he estado atento al acontecer político de nuestro país y quiero valorar el trabajo que ha hecho la dirección del partido, en particular la Comisión Política para seguir adelante con el trabajo del partido".

"Compañeras y compañeros, a 50 años del golpe civil-militar, es fundamental terminar con el manto de impunidad que se ha generado por la falta de justicia, por los pactos de silencio y que se fortalece con el negacionismo miserable que hemos visto en estos días. Es por ello

que debemos poner suma importancia a las actividades de conmemoración del trágico golpe de Estado que sacudió a Chile de norte a sur y que sometió a tantas familias al genocidio y el dolor que significó para nuestro pueblo. Se acrecienta la figura de las y los detenidos desaparecidos, de los ejecutados políticos y todas las víctimas de la dictadura que tenemos marcadas en nuestros cuerpos. Debemos enfrentar con toda la fuerza el negacionismo que han intentado instalar desde el Partido Republicano, a quienes quiero decirles con toda claridad, que ningún estadista se roba 15 mil millones de dólares, ni se roba las empresas del Estado y las reparte entre sus amigos, ningún estadista asesina y persigue a un pueblo a sangre y fuego como lo hizo Augusto Pinochet. El negar los crímenes de lesa humanidad y las violaciones a los derechos humanos que se cometieron en nuestro país, es caldo de cultivo para la impunidad y debemos frenarlo ya.



La unidad de nuestro partido ha sido fundamental para resistir momentos difíciles, de persecución, de dictaduras e incluso de ilegalidad, como ocurrió con la "ley maldita". La unidad de acción ha sido nuestra principal fortaleza y herramienta para hacer avanzar nuestra política, que busca la justicia y un mejor vivir para nuestro pueblo. Han sido promotores de esta lucha nuestros compañeros y compañeras a lo largo de la historia y de distintas generaciones. Es por esto que debemos cuidar al partido que es una herramienta para la liberación y emancipación de la clase trabajadora, como lo hizo Recabarren, Teresa flores, Luis Corvalán, Volodia Teltelboim y, por supuesto, nuestra compañera Gladys Marín, y con todas y todos ellos en el corazón, seguiremos luchando y mil veces venceremos".

Condolencias desde todas partes de Chile y del mundo

En dependencias de la sede del congreso nacional en Santiago, durante la jornada del martes y miércoles, fue velado el presidente del Partido Comunista. Hasta el lugar llegaron diversas autoridades del país, el propio presidente de la republica Gabriel Boric Font, junto a gran parte de su gabinete de ministros/as: Camila Vallejo, Ministra vocera de gobierno, Jeannette Jara ministra del trabajo, Álvaro Elizalde ministro de la Segpres, Carolina Tohá ministra del interior, Luis Cordero ministro de justicia, Nicolás Cataldo, ministro de educación, Carolina Arredondo, ministra de las artes y las culturas, y Antonia Orellana, ministra de la Mujer y Equidad de Género.



Además de diversos parlamentarios y parlamentarias, comunistas y de izquierda, en

conjunto con directivas de los sindicatos y centrales más importantes del país y las planas mayores de los partidos de gobierno. También Alcaldes y concejales de diversos puntos del país país. También diversos subsecretarios/ias, dirigentes sociales y cuerpo diplomático acreditado.

La ex presidenta Michelle Bachelet, desde México entregó sus condolencias personales tanto a la familia y al Partido Comunista por la partida del presidente de la colectividad de la hoz y el martillo.

Miguel Díaz Canel, presidente de Cuba, manifestó también a través de su cuenta de X, "La muerte de Guillermo Teillier, presidente del PC de Chile duele en Cuba como la de un compatriota, porque lo fue en el sentido de los ideales compartidos. Compatriota de la América Nuestra, como Allende y Fidel. Como los allendistas y fidelistas. Hasta siempre, compañero".

El presidente de Venezuela Nicolás Maduro también envió sus condolencias: "Lamento profundamente la partida física del presidente del Partido Comunista de Chile, Guillermo Teillier. Un gran amigo mío, del Comandante Chávez y de la Revolución Bolivariana. Hombre valiente y consecuente en la lucha contra el fascismo, la injusticia y el odio. ¡Hasta la victoria siempre, camarada!".

Desde la embajada China en Chile también emitieron un comunicado oficial manifestando su pesar y condolencias «de un amigo de China y su pueblo».

Hasta el cierre de esta nota, el listado de los partidos de izquierda a nivel internacional que enviaron muestras de respetos y condolencias a Guillermo Teillier:

- El Consejo Nacional del Partido del Trabajo, en Bélgica
- -Partido del Pueblo, de Panamá
- -Partido Comunista de los Pueblos de España
- -Secretariado del Partido Comunista de Bolivia
- -Partido Comunista de Suecia
- Unión del pueblo Gallego
- -Partido Comunista de Argentina

- -Partido Comunista de Uruguay
- -Partido Comunista Alemán
- -Partido Socialista Unido de Venezuela
- PC do Brasil
- MORENA de México
- PC peruano
- PC de Venezuela
- PC de España
- Movimiento Refundazione Comunista de Italia

 $\underline{http://pcchile.cl/wp-content/uploads/2023/08/WhatsApp-Video-2023-08-29-at-16.07.23.mp4}$

226,386 total views,

11 views today